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Берега соединила 
«Надежда»
Петербургский «Метрострой» закончил проходку тоннеля между станциями 
«Новокрестовская» и «Беговая». Метростроители обещают, 
что «Новокрестовская» и вся линия к Чемпионату мира по футболу 2018 года 
будут готовы. (Подробнее на стр. 5)

Три претендента на землю
«Арсенал-Недвижимость», «Полис Групп» и «Аквилон-Инвест» 
выразили желание застроить жильем участки ГК «Город».
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http://otdelstroy.spb.ru
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Петербургский Комитет по инвести-
циям признал стратегическим проект 
ООО «Оптима» по строительству круп-
нейшего в Петербурге океанариума. Он 
появится в Купчино, на проспекте Славы, 
рядом с парком Интернационалистов. 
«У инвестора уже есть успешный опыт реа-
лизации подобного проекта в Москве. Ком-
пания в 2015 году открыла «Москвариум» 
на ВДНХ, который ежедневно привле-
кает до 17 тыс. посетителей», – сообщили 
в Комитете по инвестициям Смольного.

Участок площадью 3,6 га под проект 
океанариума в Петербурге Смольный 
передаст инвестору в I квартале 2017 года. 
А в дальнейшем стратегический инвестор 
сможет выкупить его по льготной цене.

В проект войдут многофункциональ-
ный торгово-развлекательный центр 
с океанариумом площадью более 15 тыс. 
кв. м, центром морской биологии пло-
щадью 9,2 тыс. кв. м и зоной экстремаль-
ного спорта площадью более 10 тыс. кв. м. 
В океанариуме кроме обширной экспо-
зиции подводного мира будут бассейны 
с крокодилами, ламантинами, черепахами 
и сухой террариум. Также в комплексе 
предусмотрены два театра для выступле-
ния морских животных. В океанариуме 
одновременно смогут находиться 750 чело-
век, а пропускная способность площадки 
для экстремального спорта составит до 

15 тыс. человек в сутки. Помимо этого, 
в комплексе появятся зона обществен-
ного питания, торговые залы, кинотеатр. 
Ожидается, что проект океанариума будет 
реализован в течение пяти лет. Инвести-
ции оцениваются в 15 млрд рублей. Впер-
вые компания «Оптима» выносила проект 
океанариума на рассмотрение Совета по 
инвестициям при губернаторе Петербурга 
летом 2013 года. А соглашение с горо-
дом о его строительстве было подписано 
на выставке MIPIM в Каннах в марте 
2014 года. Тогда стоимость проекта оцени-
валась в 3,5 млрд рублей и назывался срок 
строительства – около 3 лет. Но проект 
так и не стартовал. В Комитете по инве-
стициям пояснили, что задержка в реа-
лизации была связана с тем, что инвестор 
строил аналогичный океанариум в столице 
и после этого, с учетом полученного опыта, 
скорректировал проект в Петербурге – 
значительно увеличил его площадь и изме-
нил архитектурные решения.

Юлия Жуковская, представитель ООО 
«Оптима», утверждает, что ежегодно мно-
гофункциональный комплекс будут посе-
щать более 1 млн человек. Это хороший 
показатель с точки зрения рентабельности 
такого крупного проекта.

«Место для проекта выбрано удач-
ное: рядом проходят несколько крупных 
городских магистралей и строится стан-

ция метро, до которой можно будет дойти 
пешком», – говорят в АРИН. «Думаю, 
отметка в 1 млн посетителей может быть 
достигнута уже в первые годы после 
открытия. Для дальнейшего успеха нужно 
обновлять экспозицию и программу еже-
годно, чтобы местные жители посетили 
океанариум еще раз. Мы в нашем проекте 
так и поступаем», – говорит управляющий 
директор океанариума SeaLife Helsinki 
Аллан Малмстрём.

Пока в Петербурге работает только один 
океанариум – в ТРЦ «Планета Нептун». 
Ему уже 10 лет. Каждый год его посещает 
около 5 млн человек. «Проект нового 
океанариума в Купчино будет крупнее 
и разностороннее. Но конкуренция между 
двумя объектами будет довольно жесткой, 
поскольку зоны их охвата в значительной 
степени совпадут», – отметил руководи-
тель отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St Petersburg Игорь Кокорев.

Цитата недели

«Если говорить откровенно, мы сейчас 
находимся в ситуации, когда нет  
ни одного "пузыря"».

Игорь Шувалов, первый заместитель 
председателя Правительства РФ: 

Цифра недели

на тысячу жителей – обеспеченность 
торговыми площадями в Петербурге

527 кв. м 
Подробности на стр. 2 Подробности на стр. 10

Океан в Северной столице
Михаил Светлов / Московская компания «Оптима», входящая в группу «Киевская 
площадь», построит океанариум во Фрунзенском районе Петербурга. Инвестиции в проект 
составят около 15 млрд рублей. 
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ГК «Киевская площадь» принадлежит Зараху 
Илиеву и Году Нисанову. В портфеле бизнес-
менов – ТЦ «Москва», гостиница «Украина» 
и ТРЦ «Европейский», а также оптовый ком-
плекс «Фуд Сити» и крупнейший в Европе 
океанариум на ВДНХ.

вопрос номера

По данным Центробанка РФ (ЦБ 
РФ), за 11 месяцев 2016 года 
в стране было выдано ипотеч-
ных кредитов на сумму около 
1,3 трлн рублей. Это на 31% 
больше, чем за тот же период 
2015 года. Приведет ли такой 
существенный рост к возникно-
вению «ипотечного пузыря»? 
Ведь официальные доходы 
населения, согласно официаль-
ной статистике, снижаются.

Дмитрий Курдюков, 
председатель Северо-Запад-
ного банка ПАО Сбербанк:
– Ипотечный портфель Северо-
Западного банка Сбербанка по 
итогам прошлого года превысил 
200 млрд рублей, что на 20% 
больше 2015 года. Почти две 
трети приходится на Петербург. 
Если говорить о росте объема 
выдачи ипотеки на 30%, то для 
нас этот показатель не так высок – 
число сделок с недвижимостью 
с помощью ипотечных средств 
выросло на 13% по сравнению 
с прошлым годом. Грамотная 
оценка рисков позволяет нам 
адекватно прогнозировать ситу-
ацию. В 2016 году более 40 тыс. 

семей стали владельцами свыше 
1,5 млн собственных квадратных 
метров жилья. Доля просроченной 
задолженности в портфеле ипо-
теки минимальна, более того – по 
итогам прошлого года она сокра-
тилась до 0,75%. Мы считаем, что 
это не надуманный, а реальный 
показатель улучшения экономи-
ческой ситуации. Будут ли побиты 
наши рекорды в этом году – зави-
сит от готовности застройщиков 
сформировать качественный 
портфель жилья для удовлетворе-
ния растущего спроса.

Андрей Кугий, коммерческий 
директор Glorax Development:
– Не приведет. Для создания 
«ипотечного пузыря» необхо-
димо воздействие двух факторов: 
фактическое отсутствие оценки 
кредитоспособности заемщика 
со стороны банка и высокая 
закредитованность населения. По 
первому пункту – сегодня банки, 
напротив, ужесточают политику 
в части андеррайтинга. По вто-
рому – да, закредитованность 
в нашей стране растет, но до 
уровня западных стран нам еще 
далеко.

Богдан Зварич, аналитик 
ГК «Финам»: 
– На мой взгляд, говорить о наду-
вании «пузыря» на рынке ипо-
теки преждевременно. В России 
не такое большое количество 
ипотечных кредитов, чтобы такое 
произошло. Стоит отметить, что 
большая часть этих кредитов 
взята с использованием государ-
ственной программы субсиди-
рования, что делает ипотечный 
кредит дешевле. 

Ольга Патракеева, начальник 
отдела продаж ипотечных кре-
дитов розничного филиала ВТБ 
в Санкт-Петербурге:
– Ипотека на сегодняшний 
день является драйвером роста 
розничного кредитования. 
В 2015 году ипотечный порт-
фель розничного филиала ВТБ 
в Петербурге вырос на 34%, 
а в 2016 – на 45%. В 2016 году 
по сравнению с 2015 филиалом 
было выдано почти в 2 раза 
больше ипотечных кредитов, 
сумма кредитования выросла 
на 64%. Такой рост обусловлен 
продлением программы господ-
держки, а также постепенным 

снижением ставок. Большое зна-
чение имеют специальные про-
граммы банков, а также дисконты, 
предоставляемые застройщикам 
и агентствам недвижимости. Счи-
таю, что такой бурный рост ипо-
течного кредитования в нашей 
стране не приведет к эффекту 
«мыльного пузыря», как это слу-
чилось в США, где кредиты раз-
давались практически «даром» 
и всем желающим. В России они 
все же более дорогие, а тре-
бования к заемщикам значи-
тельно жестче.  

Пётр Буслов, руководитель 
аналитического центра 
«Главстрой-СПб»:
– Мы не отмечаем предпосылок 
к формированию «ипотечного 
пузыря». В 2016 году ипотека 
выросла за счет искусственных 
факторов. Согласно нашим дан-
ным, в 2016 году доля сделок 
с использованием кредитных 
средств достигла 60%. Полагаю, 
что в 2017 году, скорее всего, 
произойдет перераспределение 
спроса, и уровень ипотеки вер-
нется к стандартным показате-
лям в 50%.
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На Банковском мосту завершен демон-
таж фигур грифонов, скульптуры не 
покидали «место прописки» последние 
200 лет. Впервые за все время их суще-
ствования грифоны были обследованы 
изнутри с помощью экспертной камеры 
с зондом длиной 1м. При демонтаже 
в постаментах были обнаружены камни, 
монеты и бумажные деньги, записки. 

Последние годы скульптуры находились 
в аварийном состоянии, многие стыковоч-
ные швы были раскрыты. В 2008 году были 
проведены консервационные работы, но 
эта мера лишь на время отложила необхо-
димость комплексной реставрации. 

После детального обследования состо-
яния грифонов экспертами КГИОП и спе-
циалистами Музея городской скульптуры 
определена окончательная сумма финанси-
рования реставрационных работ – 19 млн 
рублей. Восстановлением износившихся 
статуй займется ООО «РМ «НАСЛЕДИЕ». 

Внутри грифонов находятся несущие 
конструкции моста, которые удерживают 
ванты и уходят в землю. В ходе предвари-
тельного обследования грифонов выяв-
лено, что скульптуры состоят из пяти 
частей – двух половин, трех «вкладышей» 
(на передних лапах и груди) и двух плин-
тов. Пьедестал – монолитный. Расчет-
ный вес каждой скульптуры – 1,6 т. После 
демонтажа скульптур эксперты приступят 
к обследованию элементов Банковского 
моста, который также будет реконструи-
рован. Реставрация скульптур, по словам 

председателя КГИОП Сергея Макарова, 
займет до шести месяцев. Но на место гри-
фоны вернутся только к лету 2018 года, 
когда будет завершен ремонт моста.

«Северо-Западный банк Сбербанка 
финансирует целый ряд объектов куль-
турного наследия в Санкт-Петербурге, 
мы посчитали важным внести вклад 

и в реставрацию Банковского моста, 
мы понимаем, что, лишив горожан на 
несколько месяцев любоваться скульпту-
рами грифонов, мы даем другую велико-
лепную возможность – любоваться гри-
фонами еще несколько столетий», – сказал 
председатель Северо-Западного банка ПАО 
Сбербанк Дмитрий Курдюков.

Напомним, ранее Северо-Западный 
банк ПАО Сбербанк за свой счет про-
вел серию консервационных и реставра-
ционных работ в помещениях бывшей 
Городской думы на Думской улице. В зда-
ниях усилили фундамент, осушили под-
валы, укрепили стены, отреставрировали 
Думскую башню, воссоздали парадное 
крыльцо и полностью восстановили Алек-
сандровский зал Городской думы – самый 
крупный в здании. Летом 2016 года он был 
передан в ведение Администрации Санкт-
Петербурга. Также были отреставриро-
ваны часы на Думской башне.

Сбербанк «вдохнет силу» в грифонов
Анастасия Лаптёнок / Грифоны с Банковского моста демонтированы и отправлены на реставрацию. 
Лоск скульптурам «крылатых львов» вернут за 19 млн рублей. Реставрационные работы профинансирует 
Северо-Западный банк ПАО Сбербанк. 

За фигурами грифонов были скрыты несущие конструкции Банковского моста
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Здание бывшей Городской думы в совре-
менном его виде построено в середине 
XIX века. Александровский зал изначально 
проектировался как зал общих собраний. 
В нем проводились публичные лекции Воль-
ного университета, проходили концерты 
Русского музыкального общества. В октя-
бре 1917 года в Александровском зале был 
сформирован Комитет спасения родины 
и революции. В декабре 1917 года Алексан-
дровский зал принял II Всероссийский съезд 
Советов крестьянских депутатов. В 1920-х зал 
использовался как концертная и театральная 
площадка. Затем здание занимали железно-
дорожные кассы, техникум общественного 
питания. В конце XX века здание пришло 
в запустение.
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Реклама

О разработке пакета поправок «о потре-
бительском экстремизме» в ФЗ–214 
рассказал генеральный директор Объ-
единения строителей Петербурга Алек-
сей Белоусов. По его словам, в начале 
2017 года поправки рассмотрит Госдума 
РФ. И высока вероятность, что их примут 
в первой половине текущего года.

Из пояснительной записки 
к па ке ту поправок следует, что их глав-
ная задача – урегулировать споры между 
застройщиком и покупателем жилья при 
передаче квартир в новых домах. «В связи 
с расширяющейся практикой так называ-
емого «потребительского экстремизма» 
возрастает необходимость более четкого 
регулирования Законом порядка приемки 
гражданами объектов долевого строитель-
ства, сроков устранения недостатков соз-
данных объектов, разрешения споров по 
качеству», – говорится в пояснении.

Там же дан алгоритм корректного пове-
дения сторон, который направлен на 
решение всех спорных вопросов. В част-
ности, если возникает конфликтная ситу-
ация, строитель обязан за свой счет 
в течение месяца провести экспертизу ука-
занных покупателем недостатков жилья 
и получить заключение независимого экс-
перта о стоимости их устранения. В слу-
чае, если эксперт недостатки подтвердит, 

строитель обязан за свой счет устранить 
их в течение 10 рабочих дней или опла-
тить ремонт тем третьим лицам, которые 
будут его делать. А если собственник будет 
делать ремонт сам, застройщик может по 
соглашению сторон соразмерно снизить 
цену жилья в договоре.

В суд покупатель квартиры сможет обра-
титься только в том случае, если строи-
тель не получил экспертное заключение 
и не приступил к устранению недостатков 
жилья в установленный срок. В этом слу-
чае дольщик вправе требовать не только 
соразмерного снижения стоимости квар-
тиры, но и компенсации своих затрат на 
ремонт с учетом процентов и штрафов, 
предусмотренных Законом «О защите прав 
потребителей».

«Это позволит значительно сократить 
число конфликтных ситуаций и увеличить 
количество споров, разрешенных в досу-
дебном порядке, что окажет позитивный 
эффект на рынок», – говорится в пояс-
нительной записке к пакету поправок 
к Закону.

Юристы, правда, считают, что проблема 
потребительского экстремизма в строи-
тельной отрасли слишком раздута. «Те, 
кто сдают дома в срок, с такими пробле-
мами не сталкиваются. А поправки защи-
тят интересы строителей, которые сры-

вают сроки», – считает юрист практики 
по недвижимости и инвестициям «Качкин 
и Партнеры» Андрей Кулаков. Но строи-
тели настаивают на том, что компании, как 
правило, не выдерживают сроки строи-
тельства не по своей вине. «А потребители 
бегут в суд и требуют компенсации. И закон 
всегда на их стороне. Чтобы расплатиться 
с такими гражданами, строители вынуж-
дены забирать деньги с других строек. Рас-
тет число зависших проектов, компаний-
банкротов и, как следствие, обманутых 
дольщиков», – говорит Алексей Белоусов.

кстати

Действительно, в кризис стало больше кон-
фликтов и «зависших» проектов. По данным 
пресс-службы Госстройнадзора Петербурга, 
участившиеся случаи переноса сроков ввода 
объектов в эксплуатацию – один из главных 
трендов прошлого года. «За 2016 год в службу 
поступило 813 заявлений на продление раз-
решения на строительство. В 2015 году их 
было 713», – сообщили в Госстройнадзоре. 
Это подтверждают и в городском Комитете 
по строительству: за два последних месяца 
2016 года в Комитет обратились несколько 
крупных девелоперов с просьбой перенести 
сроки ввода их домов на год.

Строители защитятся 
от потребителей
Михаил Светлов / Национальное объединение строителей НОСТРОЙ, при активном 
участии Объединения строителей Петербурга, подготовило поправки в ФЗ–214, которые 
должны защитить строителей жилья от так называемого потребительского экстремизма.  

Реклама

Вице-губернатор Игорь Албин 
провел совещание с руководством 
Комитета по строительству, СПб 
ГКУ «Фонд капитального строитель-
ства и реконструкции» и СПб ГБУ 
«Управление строительными проек-
тами», на котором рассмотрены итоги 
деятельности ведомства за 2016 год 
и планы на 2017 год, сообщает 
asninfo.ru со ссылкой на пресс-службу 
вице-губернатора. 
В 2016 году на мероприятия Адресно-
инвестиционной программы (АИП) 
Комитет по строительству направил 
22,780 млрд рублей, это 81,2% от 
предусмотренного бюджетом годового 
лимита. 
По итогам года в рамках АИП введено 
26 социально значимых объектов 
(3 школы, 5 детских садов, 2 объекта 
коммунального хозяйства, 7 дорожных 
объектов, 4 жилых объекта и др.). 
Еще 20 социально значимых объектов 
построены за счет средств инвесторов. 
На конец 2016 года в эксплуатацию 
введено 1322 объекта жилого назна-
чения общей площадью 3,116 млн 
кв. м (при плане 2,9 млн кв. м) на 
57421 квартир, 513 объектов различ-
ного назначения общей площадью 
2,899 млн кв. м. 
На 2017 год расходные полномочия 
Комитета по строительству состав-
ляют 23 млрд рублей, в том числе 
по АИП – 21 млрд рублей. Предстоит 
ввести в эксплуатацию 26 социально 
значимых объектов АИП, 13 проблем-
ных объектов долевого строительства, 
34 объекта социальной инфраструк-
туры по заключенным соглашениям 
с инвесторами. Жилищное строитель-
ство должно составить 2,9 млн кв. м.

новости
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На прошлой неделе петербургский 
«Метрострой» завершил пробивку двух-
путного тоннеля между строящимися 
станциями «Новокрестовская» и «Бего-
вая». Его длина составляет 3 км. Путь 
от Приморского района к Крестовскому 
острову прокладывал тоннелепроходче-
ский щит «Надежда» сквозь обводнен-
ную валунную зону, саму «Беговую», парк 
300-летия и акваторию Большой Невки. 
По всей длине тоннеля было установ-
лено 1679 сдерживающих колец шири-
ной 1,8 м.

На торжественной церемонии завер-
шения проходки побывал губернатор 
Петербурга Георгий Полтавченко. Он 
поблагодарил всех метростроевцев за 
работу в сжатые сроки – всего чуть более 
года. «Это прекрасный ответ скепти-
кам, которые говорили, что не сможем, 
не успеем. Но «Надежда» показала, что 
все получилось, потому что занимаются 
этим профессионалы», – отметил градо-
начальник.

Генеральный директор ОАО «Метро-
строй» Вадим Александров добавил, что  
за «Надеждой» стоят люди, которые фан-
тастически и упорно трудились. «Нам 
пришлось столкнуться с очень сложными 
породами, валунами. Но, несмотря на 
все это, «Новокрестовская» и вся линия 
к Чемпионату мира по футболу 2018 года 
будут готовы», – подчеркнул он.

Отметим, что для сокращения общего 
срока строительства нового участка 
Невско-Василеостровской линии метро-
строители приняли ряд принципиально 
важных технологических решений. Так, 
«Надежда» пройдет через станцию «Ново-
крестовская» не традиционным спосо-
бом в грунте, а через уже разработанный 
котлован станции. «Метрострой» уже 
соорудил на отметке минус 3 метра необ-
ходимые конструкции, через которые щит 
протащат с помощью домкратов. При этом 
монтаж обделки тоннеля производиться не 
будет, что сэкономит месяцы работ.

После сбойки тоннеля со станцией 
«Новокрестовская» щит «Надежда» прой-
дет плановый капитальный ремонт. Спе-
циалисты тщательно проверят работу всех 
механизмов и узлов тоннелепроходческого 
комплекса, заменят режущие инстру-
менты. Эти работы займут около месяца, 
после чего щит приступит к проходке 
завершающей стадии сооружения Невско-
Василеостровской линии. «Надежде» 
предстоит пройти еще около 2 км тоннеля 
под акваторией Малой Невы к Васильев-
скому острову. Завершит щит свою работу 
в демонтажной камере, расположенной 
в 500 м от станции метро «Приморская». 
Планируется, что это состоится летом 
текущего года. 

Георгий Полтавченко отметил, что для 
города стало доброй традицией встре-
чаться на Крестовском острове и откры-

вать новые объекты. В первую очередь – 
спортивные. Так, всего несколько недель 
назад, напомнил он, на Крестовском 
острове был сдан в эксплуатацию стадион 
«Зенит-Арена».

Отметим, что генподрядчиком работ на 
этом спортивном объекте также являлся 
«Метрострой». В августе прошлого года 
власти города заключили с предприятием 
контракт на достройку «Зенит-Арены».
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Михаил Светлов / Желание застро-
ить жильем участки ГК «Город» 
в Каменке выразили три компа-
нии: «Арсенал-Недвижимость», 
«Полис Групп» и «Аквилон-
Инвест». С двумя из них заключе-
ны предварительные договоры 
купли-продажи, а третья пока 
находится в переговорах с про-
давцом. Средства от продажи 
земли должны пойти на дострой-
ку домов «Города» и решение 
проблем 3,5 тыс. дольщиков.

Российский аукционный дом 
(РАД), который выступает экс-
клюзивным продавцом 50 га 
ГК «Город» в Каменке, нашел пер-
вых покупателей на актив. Эта тер-
ритория разделена на 8 сопоста-
вимых по площади лотов. К торгам 
они были оценены в 8 млрд 
рублей. Источники «Строитель-
ного Еженедельника» рассказали, 
что предварительные договоры 
купли-продажи заключены 
по четырем участкам на сумму 
5,27 млрд рублей. «Около 4 млрд 
рублей из этой суммы покупатели 

земли должны перечислить про-
давцу в течение двух лет», – сооб-
щил источник. По его данным, 
территории в Каменке застолбили 
за собой компании «Полис Групп» 
и «Арсенал-Недвижимость».
Представители компаний от ком-
ментариев отказались. Но в РАД 
эту информацию подтвердили, 
добавив, что интерес к участкам 
есть и со стороны других застрой-
щиков.
Продаваемый участок оформ-
лен на входящее в ГК «Город» 
ООО «Простор». По данным СМИ, 
70% этой компании через ХК «Эра» 
контролирует Артём Маневич, сын 
убитого вице-губернатора Петер-
бурга Михаила Маневича. 
В Комитете по строительству 
Смольного также знают о заключе-
нии предварительных договоров. 
«Они были заключены в третьей 
декаде декабря 2016 года. Посту-
пление денежных средств от этой 
продажи на цели строительства 
будет проходить по утвержден-
ному графику после регистрации 
договоров купли-продажи в Росре-

естре», – говорят в Комитете.
Еще одна компания, «Аквилон-
Инвест», также присматривается 
к земле ГК «Город» в Каменке. 
Но договоры о покупке пока не 
заключила. «Мы в переговорах. 
Считаем этот участок очень пер-
спективным», – сообщил директор 
по развитию «Аквилон-Инвест» 
Виталий Коробов.
Согласно утвержденному про-
екту планировки территории, на 
50 га в Каменке можно построить 
1,78 млн кв. м недвижимости, 

в том числе около 800 тыс. 
кв. м многоквартирного жилья. 
Но в прошлом году были приняты 
поправки в Правила землепользо-
вания и застройки, и разрешенная 
высотность строительства в рай-
оне выросла в два раза. Так что, 
судя по всему, инвесторы смогут 
построить даже больше. Кроме 
того, им обещали, что строитель-
ство социальных объектов в рай-
оне (4 школы и 5 детсадов) город 
и собственник земли возьмут на 
себя. Но этот вопрос не решен.

Три претендента на землю «Города»
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Станционные комплексы «Новокрестовская» 
и «Беговая» будут мелкого заложения. Про-
пускная способность участков линии составит 
29 пар поездов в час. Суточный объем пасса-
жирских перевозок в первый год эксплуата-
ции составит 761 тысячу пассажиров.

На церемонии завершения проходки побывал губернатор Петербурга  
Георгий Полтавченко

Берега соединила «Надежда»
Максим Еланский / Петербургский «Метрострой» закончил проходку тоннеля между 
станциями «Новокрестовская» и «Беговая».  

справка

Декларируется, что вырученные от продажи земли 
деньги пойдут на достройку трех жилых ком-

плексов ГК «Город» в Петербурге, где квартиры ждут 
3,5 тыс. дольщиков. Это ЖК «Ленинский парк» (на 
2,6 тыс. квартир), ЖК «Прибалтийский» (более 1 тыс. 
квартир) и ЖК «Морская звезда» (более 1 тыс. квартир). 
«Ленинский парк» и «Прибалтийский» должны были 
быть сданы в 2013 году. Компания продала в них около 
90% от общего числа квартир.

Состоялось совещание 
о ходе работ 
на ЖК «Каменка» 
и ЖК «Новая Каменка»

Под руководством заместителя пред-
седателя Комитета по строительству 
Петербурга Евгения Барановского на 
прошлой неделе состоялось совеща-
ние, посвященное завершению стро-
ительства двух объектов ГК «СУ-155»: 
ЖК «Каменка» и ЖК «Новая 
Каменка», передает портал asninfo.ru 
со ссылкой на пресс-службу Коми-
тета. На совещании присутствовали 
специалисты СПб ГБУ «Управление 
строительными проектами», СПб ГУП 
«Центр содействия строительству», 
представитель подрядной организа-
ции ООО «СПК-А», представитель тех-
нического заказчика ООО «СК «Анкер» 
и участники долевого строительства.
Представитель подрядчика сообщил, 
что на 7-м корпусе ЖК «Каменка» на 
данный момент ведется устранение 
замечаний, полученных СГСНиЭ. 
Полностью замечания будут устра-
нены к 25 февраля текущего года. По 
планам подрядчика, в начале марта 
состоится получение заключения 
о соответствии объекта всем требова-
ниям технических регламентов. Ввод 
объекта в эксплуатацию запланирован 
на март 2017 года.
В ЖК «Новая Каменка» на 2-м и 6-м 
корпусах до 20 февраля планируется 
установить окна. На 3-м, 4-м, 5-м 
корпусах ведутся работы по монтажу 
железобетонных панелей. 

Новый художник 
займется окраинами

О назначении художника–рестав-
ратора Алексея Моора на пост глав-
ного художника Санкт-Петербурга 
и начальника управления эстетики 
и монументального искусства город-
ского Комитета по градостроительству 
и архитектуре (КГА) сообщает портал 
asninfo.ru со ссылкой на пресс-
службу КГА. В официальном представ-
лении сказано, что Алексей Моор будет 
курировать установку новых памятни-
ков, рекламных конструкций, отвечать 
за эстетический облик городской 
среды. Но, как пояснил председатель 
КГА Владимир Григорьев, перед новым 
главным художником поставлена более 
широкая и непростая задача – раз-
работать петербургский стиль в благо-
устройстве городских окраин. 

ГК «Ленстройтрест» 
построит на Петровском 
острове два жилых 
комплекса

Застройку будут вести ООО «Северная 
территория» и ООО «Остров», аффи-
лированные с «Ленстройтрестом» 
через ПО «Ленстройматериалы», 
передает asnifo.ru со ссылкой на 
пресс-службу компании. Северный 
проект (на участке площадью около 
1,4 га), задуманный как более «камер-
ный» и дорогостоящий – будет состо-
ять из одного здания, в силуэте кото-
рого угадывается образ солодовни 
Пивомедоваренного завода «Бава-
рия» (1911-1912 годы постройки).
Южный участок (площадью около 
2,4 га) предусматривает жилой ком-
плекс из трех корпусов, объединенных 
подземным этажом. Общий объем 
инвестиций в проекты составит 
порядка 15 млрд рублей. В числе 
соинвесторов – российские и зарубеж-
ные банки и крупный негосударствен-
ный российский пенсионный фонд.

новости



резонанс Строительный Еженедельник 2 (735) 23 01 2017 6

Оганесяну 
улучшили 
«жилищные 
условия»
Анастасия Лаптёнок / Находящегося 
под следствием бывшего вице-
губернатора марата Оганесяна 
перевели из четырехместной каме-
ры с курильщиками и холодной 
водой в двухместную с горячей. Вни-
мание к условиям содержания экс-
чиновника привлекли его адвокаты.

Адвокаты Марата Оганесяна – Михаил 
Гурьев и Юрий Новолодский – высту-
пили с заявлением об антиконститу-
ционных условиях содержания своего 
подзащитного: в СИЗО «Кресты» 
его поместили в четырехместную 
камеру с курящими заключенными, 
отсутствием горячей воды и анти-
санитарией. После обнародования 
этих фактов Оганесян был переведен 
в двухместную камеру с горячей водой. 
Адвокат Михаил Гурьев напомнил 
о том, как протекали первые месяцы 
нахождения Оганесяна в СИЗО. Из-за 
проблем со здоровьем его последо-
вательно помещали в медсанчасть 
«Крестов», в больницу им. Ф. П. Гааза, 
затем снова в камеру. Все это время 
он был лишен полноценной медицин-
ской помощи, заявляет адвокат.
Ранее Юрий Новолодский, выступая 
перед журналистами, признал, что 
при строительстве стадиона имели 
место хищения, но основные мошен-
нические схемы, по его мнению, были 
реализованы до того, как проект начал 
курировать Марат Оганесян. «Я знал, 
что рано или поздно наступит время 
уголовно-правового реагирования, 
удивительно, почему это не произо-
шло в 2010, 2011, 2013 году. Просто 
властям захотелось, чтобы кто-то за это 
ответил», - прокомментировал адвокат.
В защиту подозреваемого Юрий 
Новолодский приводит тот факт, что 
за период «кураторства» стройки 
Оганесяном готовность стадиона 
с 35% возросла до 85%, также адвокат 
напомнил, что экс-вице-губернатор 
отстоял смету строительства на уровне 
35 млрд, против 43 млрд рублей. 
Адвокат отрицает заказной характер 
дела против Оганесяна. По его мне-
нию, подзащитный оказался в эпи-
центре уголовного скандала только 
потому, что был одной из ключевых 
фигур на строительстве стадиона 
в последние несколько лет. Однако 
адвокат обвинил следствие в кон-
струировании дела: «Интересантов 
в аресте Оганесяна нет, просто идет 
конструирование дела под конечный 
результат».
Напомним, Марат Оганесян, занимав-
ший пост вице-губернатора Петер-
бурга по строительству, курировал 
возведение стадиона на Крестов-
ском с 2013 по 2015 годы. В ноябре 
2016-го он был задержан в Москве 
по делу о хищении 50 млн рублей 
при строительстве стадиона. След-
ствием был установлен факт хищения 
в 2014 году более 50 млн рублей при 
заключении генподрядчиком ЗАО «ИК 
«Трансстрой» с АО «ТДМ» договора по 
поставке видеотабло. 
В рамках расследования уголовного 
дела по факту мошенничества Марат 
Оганесян был арестован на два 
месяца. Смольнинский районный суд 
13 января продлил срок ареста до 
9 мая 2017 года. Защита настаивала 
на изменении меры пресечения на 
домашний арест.

новости

Комитет по развитию транспортной 
инфраструктуры Петербурга принял к рас-
смотрению Концепцию развития транс-
портной системы Петербурга до 2049 года. 
Подготовили ее несколько научных орга-
низаций под контролем ОАО «Научно-
исследовательский институт автомобиль-
ного транспорта».

Поставить на рельсы

В рамках разработки Концепции было 
рассмотрено более 12 различных вари-
антов развития транспортной системы 
города, из которых выбрано и промоде-
лировано 7 основных сценариев. В том 
числе были разработаны предложения по 
230 объектам улично-дорожной сети. На 
реализацию всех заложенных Концепцией 
проектов в ценах текущего времени необ-
ходимо 3 трлн рублей. 

Как сообщила пресс-служба Правитель-
ства Петербурга, по результатам срав-
нения социально-экономических пока-
зателей был выбран вариант, в котором 
предполагается создание единой сети 
рельсового транспорта – железнодорож-
ного и метрополитена как основного вида 
транспорта, а также скоростного трамвая 
в периферийных районах и трамвая в цен-
тральных районах для организации под-
воза пассажиров к станциям метро. Кроме 
того, по всему городу предлагается создать 
многочисленные парковочные простран-
ства, в том числе работающие и на плат-
ной основе.

Внедрение проектов, вошедших в Кон-
цепцию, разделено на четыре этапа. В част-
ности, в рамках первого (2017-2022 годы) 
должна решиться задача подключения тер-
риторий интенсивного развития к город-
ской магистральной дорожной сети, в том 
числе к ЗСД. Так, должна сформироваться 
транспортная магистраль на участке от 
проспекта Стачек до проспекта Энергети-
ков с мостом через Неву в створе Большого 
Смоленского проспекта и улицы Коллон-
тай. Также должна быть построена маги-
страль на участке от Бухарестской улицы 
до проспекта Энергетиков.

В рамках второго этапа реализации 
Концепции (2023-2028 годы) должна 

быть сформирована опорная кольцевая 
сеть скоростных магистралей города, 
в том числе в Южной планировочной зоне. 
В рамках третьего этапа (2028-2038 годы) 
предлагается улучшить транспортную 
доступность пригородов и перспективного 
города-спутника Южный. 

В рамках четвертого этапа (2039–
2048 годы) планируется завершить фор-
мирование всей дорожной сети поли-
центрического мегаполиса. В том числе 
должна быть построена магистраль №7 от 
Арсенальной набережной до Выборгского 
шоссе с мостом через Неву, а также маги-
страль непрерывного движения на правом 
берегу Невы на участке от Ушаковского 
моста до Большого Обуховского моста.

Первыми с итоговой концепцией озна-
комились члены Общественного совета 
при КРТИ, а также вице-губернатор 
Петербурга Игорь Албин. Несколько дней 
назад он поручил КРТИ провести широкое 
общественное обсуждение данной Концеп-
ции на публичных слушаниях. Предполо-
жительно, они должны пройти в феврале 
текущего года. Ожидается, что все согласо-
ванные проекты, представленные Концеп-
цией, войдут в Генплан 2018 года.

Кошмары и фантазии

Между тем, в середине января по при-
глашению Центра экспертиз «ЭКОМ» на 
одной из общественных площадок неза-
висимые эксперты, градозащитники и эко-
логи уже ознакомились с представленной 
научными организациями Концепцией, 
которая предварительно уже одобрена 
КРТИ. У городских активистов представ-
ленные проекты документа вызвали недо-
умение и смех.

Так, оказалось, что к 2049 году транс-
портные развязки – двухуровневые путе-
проводы – должны будут появиться на 
многих городских перекрестках, в том 
числе в уже давно обжитых кварталах, где 
с учетом построенных домов их некуда 
вместить. На карте-схеме Концепции рас-
планированы дорожные сети на намывных 
территориях в Курортном районе города – 
но этих территорий сейчас нет и пока не 
предвидится.

Общественники также обнаружили, что 
некоторые заявленные транспортные узлы 
на севере города будут проходить по уже 
застраиваемым в последние годы террито-
риям, сквозь участки, где уже стоят жилые 
здания. Кроме того, часть представленных 
новых дорог на карте будущего Петер-
бурга просто сбивается и продолжается 
в другой локации. На схеме также пред-
ставлены проекты, от которых город уже 
отказался несколько лет назад. В част-
ности, таковым является скандальный 
Орловский тоннель.

По словам директора Центра экспер-
тиз «ЭКОМ» Александра Карпова, таких 
«блох» в представленной Концепции 
очень много, наряду с действительно 
полезными вещами. «Задача городских 
активистов – указать КРТИ на существен-
ные ошибки. Так как есть опасность, что 
их могут принять в реализацию. В Коми-
тете уже лежит огромное количество 
проектов, за которые заплачены деньги, 
некоторые из них прошли госэкспертизу. 
Ведомство их не может списать. Проекты 
висят, и с ними что-то надо делать», – 
отмечает господин Карпов.

В рамках обсуждения общественниками 
Концепции также выступил Игорь Резни-
ков, бывший сотрудник одной из органи-
заций, создававших ее. Он признался, что 
работа над проектом проходила в крайне 
сжатые сроки. «Организации, задей-
ствованные в создании Концепции, не 
сотрудничали друг с другом. В итоге вся 
работа, представленная в документе, – это 
компиляция из старых и очень старых 
городских проектов, которые проектиров-
щики просто вытащили на свет», – при-
знался он.

3 трлн
рублей – примерный объем инвестиций 
в проекты, задействованные  
в Концепции

цифра

Петербургу нарисовали 
транспортное будущее
Максим Еланский / По заказу КРТИ подготовлена Концепция развития транспортной 
системы Петербурга до 2049 года. Независимые эксперты нашли в ней множество 
существенных ошибок и сомнительных предложений. 

Концепцией предлагается  решить задачу подключения территорий интенсивного развития к ЗСД
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Михаил Светлов / «Леммен-
кяйнен» построит апарт-
отель VALO на участке 
бывшего «Грузового авто-
транспортного предприятия 
№1» в Купчино. Инвестиции 
в объект площадью около 
160 тыс. кв. м оцениваются 
в 10 млрд рублей. 

На прошлой неделе финская 
компания «Лемминкяйнен 
Строй» сообщила о под-
писании договора подряда 
на строительство первой 
очереди МФК VALO (что 
по-фински означает «свет») 
c ООО «Галс» – собствен-
ником участка площадью 
2,3 га на пересечении улиц 
Бухарестской и Салова 
(ул. Салова, 61).
«Мы будем заниматься стро-
ительством, маркетингом 
и продажами данного объ-
екта», – сообщили в пресс-
службе «Лемминкяйнен», но 

сумму сделки не раскрыли. По 
словам экспертов «Генподряд-
ной компании СТЭП», подряд-
чик обычно получает 5-10% от 
общей стоимости проекта.
Согласно проектной деклара-
ции МФК VALO, возведение 
первой очереди (апарт-
отеля высотой 18 этажей, на 
750 юнитов, общей площа-
дью 20,8 тыс. кв. м.) начнется 
в апреле и завершится к маю 
2019 года. Общая площадь 
здания составит 37 тыс. кв. м. 
Инвестиции в первую очередь 
эксперты оценивают в 2 млрд 
рублей. А общая стоимость 
проекта, согласно декларации, 
составит 9,7 млрд рублей.
В проекте VALO будет три 
очереди. Общая площадь 
МФК составит 157,5 тыс. кв. м. 
В нем будет 3500 апартамен-
тов и паркинг на 270 машин. 
А также вся необходимая 
для жизни инфраструктура: 
фитнес-центр с бассейном, 

рестораны, магазины и др. 
Полностью завершить проект 
инвестор должен в I квартале 
2020 года.
Сейчас на участке находятся 
административно-производ-
ственный комплекс и склад-
ские постройки общей площа-
дью 6 тыс. кв. м. Расчисткой 
территории займется компа-
ния «Размах». В компании 
сообщили, что работы еще не 
начались.
Инвестировать в проект 
будет собственник земли – 
ООО «Галс». Согласно данным 
СМИ, права собственности 
на компанию с 2015 года 
поровну разделены между 
ООО «Раст» (его контроли-
рует АО «Террануова Импекс 
Корпорейшн» с Виргинских 
островов) и ООО «Новый 
век» (на 100% принадлежит 
компании «Пелколан Терми-
нал ЛТД» с Кипра). Резидент 
кипрского офшора также кон-

тролирует компанию «Арена 
Девелопмент», адрес которой 
совпадает с адресом будущей 
стройки. На сайте компании 
сказано, что это частная инве-
стиционная фирма, которая 
вкладывает средства в недви-
жимость, медиа и новые 
технологии. Получить коммен-
тарии в компаниях «Арена 
Девелопмент» и «Галс» не 
удалось.
Интересно, что до 2014 года 
собственником ООО «Галс» 
была «Группа ЛСР», которая 
в 2012 году купила бывшее 
«Грузовое автотранспортное 
предприятие №1» с участком 
в Купчино. Но в «Группе ЛСР» 
сообщили, что ООО «Галс» не 
имеет отношения к холдингу, 
поскольку было продано 
летом 2014 года.
Эксперты считают, что про-
ект апарт-отеля в Купчино 
может быть успешным. «Место 
хорошее, в оживленном 
спальном районе. Этот фор-
мат набирает популярность, 
поскольку цена на «апарты» 
ниже, чем у жилья в соседних 
жилых комплексах сопостави-

мого класса. Но проект очень 
большой. Если вспомнить, 
что сейчас на рынке в стадии 
продажи находится 16 про-
ектов апарт-отелей на 4 тыс. 
квартир, то выход на рынок 
VALO практически удвоит 
предложение. Для продажи 
такого объема недвижимости 
потребуется серьезная марке-
тинговая стратегия», – считают 
эксперты АРИН.
Скандинавские застрой-
щики на рынке Петербурга 
в последнее время снижали 
активность в России из-за 
кризиса и политической ситу-
ации. Тот же «Лемминкяйнен» 
в 2015 году завершил работу 
на девелоперском рынке 
России, сосредоточившись на 
работе генподрядчика. В этой 

роли компания чувствует себя 
уверенно. Она уже строит дом 
в Сосновом Бору по заказу 
холдинга «Титан-2», а также 
ЖК «Жемчужный берег» 
в квартале «Балтийская 
жемчужина» и малоэтажный 
комплекс в Подмосковье. 
Таким образом, проект 
VALO – четвертый генподряд 
в ее портфеле.
Другие иностранцы также 
не сдают позиции. Финская 
компания SRV в прошлом году 
завершила строительство 
ТРК «Охта молл». Междуна-
родный фонд Morgan Stanley 
владеет ТРК «Галерея». 
На рынке жилья работают 
и пополняют свои земельные 
банки финский концерн YIT 
и шведская Bonavа (NCC).

Финский «свет»

Компания «Камелот» получила от 
города 1,3 га на ул. Бутлерова (напро-
тив дома 13) под строительство отеля. 
Постановление о проектировании и стро-
ительстве объекта губернатор Петербурга 
подписал на днях. Согласно условиям 
договора, отель нужно построить за 3 года. 
Арендная плата за весь срок строительства 
составит 54 млн рублей. В здании высотой 
6 этажей будет 130 номеров.

Известно, что идею застройки участка 
на ул. Бутлерова инвестор вынашивал 
с 2006 года. Компания разработала про-
ект в соответствии с действовавшими 
тогда градостроительными нормами. Но 
получить землю не успела. Законода-
тельство изменилось – и пришлось начи-
нать работу сначала. Разработав проект 
повторно, инвестор опять получил отказ 
в администрации города на предоставле-
ние участка. Сначала КГА согласовал для 
участка условно разрешенный вид исполь-
зования. Потом, по итогам землеустро-
ительных работ, проект границ участка 
был утвержден с меньшей площадью (на 
240 кв. м меньше), чем изначально. Поэ-
тому «пятно» поставили на кадастровый 
учет, присвоив ему новый кадастровый 
номер. Чтобы согласовать это изменение 
в проекте, инвестор потратил полтора года. 
В суд «Камелот» пошел только в 2013 году. 
И выиграл его в декабре 2014 года. Но на 
завершение согласований ушло еще два 
года. В итоге, проект оказался в два с поло-
виной раза меньше, чем предполагалось 
изначально (на старте компания заявляла 
о планах построить отель на 330 номеров).

По мнению экспертов, отель в зеленой 
зоне недалеко от станции метро «Акаде-
мическая» наверняка будет востребован 
и вознаградит своего застройщика за поте-
рянное время и нервы.

«На участке можно построить здание 
площадью 15-20 тыс. кв. м. Инвести-

ции в проект можно оценить в 1 млрд 
рублей», – говорит директор по развитию 
ХК «Аквилон-Инвест» Виталий Коробов.

«В этом месте актуален проект гости-
ницы класса «три звезды». Хотя располо-
жение участка неоднозначное: в окружении 
нет интересных для туристов объектов, но 
рядом метро и нет других отелей-конку-
рентов. Да и размер отеля не оптимальный 
для эффективного управления и эксплуа-
тации. Так что, более рыночным кажется 
вариант создания на участке апарт-отеля. 
Район обжитой – здесь можно прогнози-
ровать хороший спрос на жилье массового 
сегмента как в аренду, так и в собствен-

ность», – говорит гендиректор Knight 
Frank St Petersburg Николай Пашков.

С коллегой согласна руководитель 
департамента гостиничного бизнеса ком-
пании JLL в Санкт-Петербурге Татьяна 
Веллер: «Гораздо больший смысл имело 
бы строительство апартаментов. Как вари-
ант – с сервисной составляющей, напри-
мер, торговыми площадями с популярным 
набором ритейлеров и услуг». Гостиница, 
по словам Татьяны Веллер, здесь тоже 
может появиться. «Но гостиница в центре 
«спальной» застройки вряд ли принесет 
быстрый коммерческий успех. Тем более, 
что практически все качественные отели 

города уже больше года наращивают свои 
операционные показатели. Рынок очень 
конкурентен, и игроков много», – подчер-
кивает она.

При этом эксперты отмечают, что гости-
ничный рынок Петербурга сейчас чув-
ствует себя уверенно и привлекает повы-
шенное внимание девелоперов.

По данным статистики, к 2030 году тури-
стический поток в Петербурге увеличится 
с 6,5 млн до 10 млн человек в год. Между 
тем, в Петербурге насчитывается только 
141 объект гостиничной инфраструктуры, 
с общим объемом номерного фонда около 
20 тыс. номеров. Из введенных в эксплу-
атацию в 2010-2014 годах 15 гостиниц 
лишь одна относилась к категории «три 
звезды». В 2015 году в городе не построили 
ни одной новой гостиницы. А в 2016 – пять 
гостиниц на 566 номеров. «Загруженность 
городских отелей в 2016 году составила 
60% – в отелях категории «5 звезд», 57% – 
в отелях категории «4 звезды» и 48% – 
в отелях категории "3 звезды"», – сооб-
щили в городском Комитете по туризму. 
Показатели загруженности оказались 
выше, чем годом ранее.

Эксперты подчеркивают, что спрос на 
отели стабильно высок, поскольку растет 
популярность Петербурга как туристиче-
ской столицы и идет подготовка города 
к Чемпионату мира по футболу 2018 года 
(развитие гостиничной инфраструктуры – 
часть этой программы). В 2016 году город 
посетили 6,9 млн человек, что на 200 тыс. 
превысило показатель 2015 года. Из них 
4,3 млн человек – это российские туристы, 
для которых путешествия по стране стали 
практически единственной альтернативой 
доступным ранее заграничным поездкам.Отель в зеленой зоне недалеко от станции метро «Академическая»  

наверняка будет востребован

Долгая дорога к отелю
Михаил Светлов / Компания «Камелот» построит гостиницу на 130 номеров около станции 
метро «Академическая». Инвестиции в проект оцениваются в 1 млрд рублей. Инвестор 
десять лет добивался от Смольного права застроить участок. Даже обращался в суд. 
За это время проект уменьшился в два с половиной раза. 

мнение

Елизавета Яковлева, 
руководитель 
маркетинга 
и аналитики 
«Лаборатории 
мЕТРОВ»:

– Срок окупаемости будет выше 
у гостиницы, чем у апартамен-

тов. Для сложившейся застройки 
вокруг метро «Академическая» 
актуальней всего проект «апартов» 
класса «комфорт» и выше.

справка

Концерн «Лемминкяйнен» работает в Финляндии и на между-
народном рынке более 100 лет. Занимается строительством 
зданий и инфраструктуры и их инженерно-техническим обслу-
живанием. Акции котируются на бирже NASDAQ OMX Helsinki 
с 1995 года. Объем продаж за 2015 год – 1,9 млрд евро, из них 
7% от бизнеса в России (итоги 2016 года еще не подведены).
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Члены НП «Санкт-Петербургская палата 
недвижимости» подвели итоги прошед-
шего года. По мнению риэлторов, год ока-
зался несколько лучше, чем изначально 
прогнозировалось. Многие игроки рынка 
смогли реализовать ранее поставленные 
задачи. На пресс-конференции для журна-
листов они отметили, что движение было 
там, где квартиры продавались по актуаль-
ным ценам. 

Генеральный директор компании «Вари-
ант» Ольга Карпова отметила, что пер-
вичному рынку недвижимости в 2016 году 
помогла ипотека с господдержкой. Зна-
чительная часть клиентов приобретала 
квартиры за счет именно этой программы. 
В этом году ипотеки с господдержкой уже 
нет,  но в ближайшие два месяца риэл-
торы ожидают продажи квартир по данной 
программе – с кредитами, одобренными 
в декабре прошлого года. Также спрос на 
«первичку», считает эксперт, подстегнули 
акции застройщиков по снижению цен.

«По нашим наблюдениям, в прошлом 
году стал меняться портрет самого покупа-
теля. Он помолодел. Средний возраст при-
обретателя квартир составил 25-30 лет. 
Предпочитает он покупать эконом-жилье: 
студии и однокомнатные, причем все чаще 
заинтересован в их отделке», – подчер-
кнула Ольга Карпова.

Риэлтор также добавила, что покупа-
тель недвижимости в прошлом году стал 
меньше использовать цепочку сделок 
с продажей квартир в других городах. 
Причем жители соседних с Петербургом 

и Ленобластью регионов стали реже поку-
пать квартиры в Северной столице и все 
чаще – в Крыму.

Продажа «вторички» в Петербурге 
в 2016 году, по словам игроков рынка, 
также показала неплохие результаты. 
Причем, как призналась президент ГК 
«Экотон» Екатерина Романенко, первая 
половина прошлого года была проваль-
ной. «Мы думали, что не сделаем даже 

план. Однако второе полугодие «нагнало» 
клиентов и по спросу и по предложениям. 
В итоге объемы сделок увеличились на 
20-25% в сравнении с 2015 годом. По 
каким-то позициям рост оказался даже 
30%», – отметила она.

Екатерина Романенко сообщила, что, 
как и ранее, в 2016 году хорошо прода-
вались обычные одно- и двухкомнат-
ные квартиры, но чаще стали «уходить» 

и более дорогие объекты бизнес-класса. 
Стоимость вторичной недвижимости 
в прошлом году значительно не менялась. 
Покупатели стали чаще торговаться за 
скидки, а продавцы – идти им навстречу.

Президент «Санкт-Петербургской 
палаты недвижимости», генеральный 
директор АН «БЕНУА» Дмитрий Щегель-
ский рассказал, что в 2016 году рынок 
арендного жилья также немного ожи-
вился. «Цены на съемные комнаты и квар-
тиры в Петербурге выросли в среднем 
на 500-1500 рублей. Это сравнительно 
немного. Тормозом роста цен стало повы-
шение тарифов ЖКХ. Коммунальные 
услуги, как правило, оплачивает нани-
матель. Данный фактор дополнительной 
нагрузки приходится учитывать наймода-
телю», – отметил он.

По словам Дмитрия Щегельского, в тех 
кварталах, где сейчас идет активное стро-
ительство, стало еще больше предложений 
по сдаче жилья. Однако и цены стали зна-
чительно ниже. Чтобы заполучить нани-
мателя, владельцу недвижимости прихо-
дится серьезно сбивать стоимость аренды, 
чтобы квартира не простаивала.

Спрос на «первичку» подстегнул акции застройщиков по снижению цен

Риэлторы остались в доле
Максим Еланский / Непростая текущая ситуация на рынке недвижимости не помешала риэлторам Петербурга 
нарастить в 2016 году объемы проводимых сделок. 

кстати

По данным экспертов, в  2016 году цены 
на «вторичную» недвижимость в Петербурге 
снизились на 3,5%. В Москве они упали на 
8,6%. Также подешевели квартиры на вторич-
ном рынке и в других крупных городах страны.
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Согласно поправкам к законодательству 
о страховании жилья, которые подготов-
лены Министерством финансов и разме-
щены для обсуждения на Федеральном 
портале правовых актов, в договоре о стра-
ховании жилья должен появиться пункт 
о чрезвычайных ситуациях. Если собствен-
ник застраховал свое жилье и утратил его 
из-за стихийного бедствия (наводнения, 
пожара и пр.), в результате которого на 
местном или федеральном уровне был вве-
ден режим ЧС, страховая компания должна 
будет возместить ему потери в пределах 
установленного минимума – 300 тыс. 
рублей. Стоимость такого договора (только 
с риском ЧС), по предложению Минфина, 
должна составлять 360 рублей в год. Это 
страхование будет добровольным.

В договоре, конечно, можно предусмо-
треть и более высокий уровень возмеще-
ния, если квартира или дом стоят дороже 
установленного минимума, а также более 
широкое рисковое покрытие. Стандартные 
бытовые риски страхуются дополнительно.

В законопроекте также указано, что 
российские регионы должны разрабо-
тать и утвердить свои программы защиты 
жилищных прав граждан, в которых 
будет установлено, в каких именно долях 
страховщики и региональный бюджет 
выплачивают страховое возмещение. Как 
ожидается, у граждан будет возможность 
передать региону права требования к стра-
ховщику в обмен на другое жилье, при 
наличии такого в жилищном фонде реги-
она. Госдума намерена рассмотреть эти 
поправки уже в начале текущего года.

Повод для дискуссии

Страхование имущества – довольно 
маржинальный вид услуг, и подобные 
инициативы всегда будут восприниматься 
страховыми компаниями положительно, 
но в данном случае возможны проблемы, 
аналогичные ОСАГО, на это обращает 
внимание Александр Замула, начальник 
управления андеррайтинга имущества 

и ответственности компании «Либерти 
Страхование». Есть регионы, где стихий-
ные бедствия происходят с завидной регу-
лярностью, и там страховщики свои услуги 
на добровольной основе, скорей всего, 
оказывать не будут, считает он.

«Если закон заработает по схеме, пред-
ложенной Минфином, то страховщикам 
это вряд ли будет интересно, – согласен 
генеральный директор страхового обще-
ства «Помощь» Александр Локтаев. – 
Предполагается, что ответственность за 
возмещение ущерба, причиненного сти-
хийными бедствиями, будет нести Наци-
ональная перестраховочная компания, 
единственным акционером которой явля-
ется Банк России. Туда будет передаваться 
на перестрахование львиная доля стра-
ховой премии (более 80%). Оставшаяся 
часть премии будет лишь покрывать рас-
ходы на ведение дела. Заработать страхо-
вые компании на этом явно не смогут. Тем 
более, что тарифы будут установлены на 
федеральном уровне».

Задача подготовить Закон о страхо-
вании жилья, утраченного в результате 
стихийного бедствия, стоит перед Пра-
вительством уже несколько лет. Изна-
чально такое страхование хотели сделать 
обязательным. Однако это потребовало 
бы изменить ряд Законов и подзакон-
ных актов, и в том числе и Гражданский 
кодекс. «У государства есть три принци-
пиально различных варианта действий, 
которые могут быть использованы по 
отдельности или вместе, – рассуждает 
Виталий Овсянников, руководитель управ-
ления имущественных видов страхова-
ния Северо-западного дивизиона ком-
пании «Ренессанс страхование». – Это 
снижение уровня риска (превентивные 
меры: предупреждение лесных пожа-
ров, строительство гидротехнических 
сооружений и т. д.), сохранение теку-
щей ситуации (государство берет на себя 
роль страховой компании и выплачивает 
населению компенсации), либо передача 

риска страховым компаниям. В послед-
нем случае можно передать риск полно-
стью, аналогично ОСАГО, либо сохранить 
покрытие верхних уровней риска, которые 
связаны с чрезвычайно большими потен-
циальными потерями, взяв на себя роль 
перестраховочной компании».

«Страховые компании не готовы полно-
стью принимать на себя риски с высокой 
или средней частотой и тяжестью. Вариант 
с введением обязательного страхования 
и, по примеру стран Запада, распределе-
нием постоянно убыточных сегментов 
между всеми страховыми компаниями-
участниками рынка, в нашей стране содер-
жит законодательные ограничения. Веро-
ятно, будут предложены какие-то способы 
субсидирования неблагополучных регио-
нов за счет благополучных», – резюмирует 
г-н Овсянников. В конечном итоге, веро-
ятно, речь будет идти о каком-то варианте 
софинансирования добровольного стра-
хования жилья регионом и владельцем 
жилого помещения, добавляет он.

Лимит должен быть выше

По мнению директора петербургского 
филиала «Ингосстрах» Владимира Хра-
брых, самый трудный вопрос – это опре-
деление стоимости обязательного стра-
хования имущества. «При добровольном 
страховании мы находимся в постоянном  
диалоге: сначала дом или квартиру оце-
нивает страховая компания, далее – стра-
хователь, по итогу – независимые экс-
перты. Разница в оценке может составлять 
до 30%. Соответственно, от этого зависит 
стоимость полиса», – отмечает он. Феде-
ральный минимум в 300 000 рублей оста-
ется под большим вопросом. На эту сумму 
сегодня нельзя приобрести квартиру или 
построить жилье, добавляет г-н Храбрых. 
Стоимость объектов недвижимости зависит 
от разных показателей: региона, площади, 
материалов и т. д. Поэтому должны быть 
разработаны классификаторы, специаль-
ные инструменты, которые будут подробно 
регламентировать стоимость квадратного 
метра по нижней, средней, верхней планке. 
Иначе это обернется очередным всплеском 
страхового мошенничества.

Если говорить о загородных строениях 
в регионах, то, возможно, этого минималь-
ного лимита и будет достаточно, а вот на 
восстановление конструктивных элементов 
квартиры этого точно не хватит, полагает 
Александр Локтаев. Необходимо учиты-
вать статистику убытков по рискам стихий-
ных бедствий: наводнения и землетрясения 
приводят к тотальным убыткам, и мини-
мальный лимит не может быть ниже 1 млн 
рублей, а для Москвы и Петербурга – еще 
выше, считает Александр Замула.
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Депутаты 
нагнетают
Максим Еланский / Первое 
в 2017 году заседание Законода-
тельного Собрания в Петербурге 
началось со скандалов и споров, 
связанных с имущественной 
и общественной тематикой.

На прошлой неделе в Санкт-
Петербургском Заксобрании про-
шло первое в этом году заседание 
городских депутатов. Вне повестки 
дня на нем большинством голосов 
было принято обращение к министру 
культуры РФ Владимиру Мединскому 
с просьбой ускорить передачу Исаа-
киевского собора РПЦ. За обращение 
проголосовали 42 городских депутата 
от «Единой России» и ЛДПР. Против – 
8 человек, представители оппозици-
онных партий.
Спикер Вячеслав Макаров не озвучил 
причины необходимости поспешного 
перевода исторического объекта 
в собственность РПЦ (предпола-
гается, что он должен произойти 
к Пасхе – прим. ред.), но подчеркнул, 
что в Исаакиевском соборе заинтере-
сованы тысячи прихожан. Перевод его 
в РПЦ будет проходить в соответствии 
с федеральным законодательством.
Перед принятием обращения к Вла-
димиру Мединскому члены «Единой 
России»  «прошлись» по директору 
музея «Исаакиевский собор» Николаю 
Бурову. Парламентариям не понрави-
лось, что официальная зарплата про-
тивника передачи Исаакия РПЦ выше, 
чем у губернатора (по публичной 
декларации доход Бурова составляет 
в год 6,8 млн рублей). Представители 
оппозиционных партий  выразили 
еще раз свое мнение о нецелесоо-
бразности передачи исторического 
объекта РПЦ. Сразу после принятия 
документа в зале парламента началась 
потасовка между депутатом «Яблока» 
Михаилом Амосовым и несколькими 
представителями «Единой России», 
перекрывшими ему доступ к микро-
фону. Драка в ЗакСе произошла впер-
вые за последние 20 лет его работы.
Другим скандальным моментом 
первого заседания парламента 
в 2017 году стало рассмотрение в пер-
вом чтении законопроекта Жилищ-
ного комитета о субсидиях жителям 
домов, где невозможно установить 
счетчики теплоснабжения. Глава 
фракции «Партии роста» Оксана Дми-
триева указала представителям Жил-
комитета на математические ошибки 
в формулах определения компенса-
ции «на уровне шестого класса сред-
ней школы». По ее словам, ни один 
потребитель при таком исчислении 
никакой социальной поддержки не 
получит. Чиновники Смольного, пред-
ставлявшие законопроект, не смогли 
должным образом ответить на критику 
Дмитриевой и ее вопросы из школь-
ной программы, на что обратил вни-
мание даже спикер парламента. Тем 
не менее, данный документ большин-
ством голосов был принят за основу.
Также на прошлой неделе ЗакС при-
нял за основу законопроект о коррек-
тировке работы со стратегическими 
инвесторами. В частности, документ 
предусматривает, что перечень при-
оритетных направлений, в которых 
возможна реализация стратегических 
инвестиционных проектов, становится 
закрытым и ужесточает требования 
к таким инвесторам. Власти Петер-
бурга ждут от депутатов поправок 
в законопроект в течение месяца.

новостиНеподъемные риски 
Вероника Маслова / Обязательного страхования жилья, о котором власти и рынок говорят 
уже несколько лет, в России пока не будет. Однако Минфин предлагает страховым 
компаниям обязательно включать в договора страхования положение 
о чрезвычайных ситуациях. 

Если закон заработает по схеме, 
предложенной Минфином, то страховщикам 
это вряд ли будет интересно

кстати

На сегодня в Ленобласти, где наиболее 
вероятны риски ЧС, застраховано порядка 
15-17% от общего количества загородных 
домов – полагает Виталий Овсянников. Доля 
за последние годы росла незначительно, на 
несколько процентов. Если говорить о рисках 
стихийных бедствий, то они в первую оче-
редь высоки в Лужском и Лодейнопольском 
районах (паводки). Хотя и на благополучном 
курортном Карельском перешейке 6 лет назад 
был зарегистрирован ураган. При этом режим 
ЧС в районах последние годы не вводился.
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При этом, по данным российского фили-
ала Colliers International, ключевыми тен-
денциями рынка торговой недвижимости 
в 2016 году стали возобновление активного 
развития fashion-ритейлеров, прекращение 
падения операционных показателей боль-
шинства торговых центров, а также про-
должение оптимизации бизнес-процессов 
собственниками существующих объектов. 

В 2016 году в Петербурге было открыто 
два крупных торговых центра: ком-
плекс «Охта Молл» (GLA 78 000 кв. м) 
и вторая очередь «Порт Находка» (GLA 
10 900 кв. м).

По данным Colliers International, общее 
предложение классических торговых 
центров по итогам 2016 года составило 
2,76 млн кв. м. Таким образом, обеспечен-
ность торговыми площадями в Петербурге 
достигла 527 кв. м на 1000 жителей.

Вероника Лежнева, директор департа-
мента исследований компании «Colliers 
International Россия», приводит следую-
щие данные: «Московский район тради-
ционно является лидером среди городских 
районов Санкт-Петербурга по обеспе-
ченности торговыми площадями в клас-
сических торговых центрах, на 1 тысячу 
жителей приходится 1069 кв. м. Замыкают 
тройку лидеров Центральный и Примор-
ский районы». По ее словам, невысока 
обеспеченность торговыми площадями 
в Красносельском и Василеостровском 
районах города – 205 кв. м и 130 кв. м 
на 1000 человек соответственно. «Стоит 
отметить, что в этих районах города 

активно ведется жилищное строительство. 
В перспективе ситуация с торговой недви-
жимостью в Василеостровском районе 
может улучшиться, на намывных террито-
риях выделен участок под ТРЦ. К тому же 
транспортная доступность района в связи 
с открытием центрального участка ЗСД 
значительно улучшилась. В Красносель-
ском районе ситуация с торговой недви-
жимостью с точки зрения обеспеченно-
сти торговыми площадями в перспективе 

также станет лучше. IKEA Centres Russia 
приобрела земельный участок, располо-
женный между Красносельским шоссе 
и КАД, вблизи микрорайона «Новоселье», 
под строительство нового торгового цен-
тра МЕГА с магазином ИКЕА», – говорит 
госпожа Лежнева.

Как отмечают эксперты, девелоперская 
активность на сегодняшний день скон-
центрирована преимущественно в обла-
сти перепрофилирования действующих 

торговых центров с целью привлечения 
новой целевой аудитории. «Реконцепция 
и реновация ТЦ, зачастую без закрытия 
объектов на период проведения работ, 
становится тем «окном возможностей», 
которое девелоперы открывают для себя 
в попытке улучшить экономику проек-
тов», – говорит Вероника Лежнева. По ее 
словам, примеров на рынке уже немало: 
продолжается переформатирование ТЦ 
«Капитолий» у станции метро «Пио-
нерская» в дисконт-центр; FORTGROUP 
перезапустила ТРК «Южный Полюс», 
частично реконструировав объект; про-
изошла реконцепция торгового центра 
Prisma на Выборгском шоссе в ТЦ «Китай-
город» (часть объекта представляет собой 
ярмарку китайских товаров); компа-
ния «Адамант» реконструировала вход-
ные группы ТЦ «Невский» (1-я очередь) 
и ТРК «Балканский». Из анонсированных 
реконцепций – «Кировский универмаг» 
(«Адамант»). 

Александр Ионов, управляющий пар-
тнер компании Cityprofit, поясняет: «Если 
на Западе практика реновации – это пла-
новая часть стратегического развития объ-
екта, которая не дает торговому комплексу 
морально устареть, то в России к подоб-
ным мерам прибегают в крайних случаях».

Роман Русаков / 2016 год 
ознаменовался сокраще-
нием числа операторов, 
заявивших об уходе с рос-
сийского рынка, по сравне-
нию с двумя предыдущими 
годами, в то время как 
новые игроки продолжали 
выходить в Петербург. 

Стимулирование покупатель-
ского спроса ритейлерами 
и адаптация потребителя 
к изменившимся ценовым 
реалиям способствовали раз-
витию fashion-операторов, 

несмотря на прошлогод-
ние пессимистичные про-
гнозы. По данным «Colliers 
International Россия», на 
рынок вышли SWANK, 
ERES, Jil Sander Navy, Veta, 
Elis, O bag, Fashion House, 
Longines, Valentino, Brusnika. 
В Петербург вернулись сети 
Terranova и KIABI, расши-
рялись Incity, Gloria Jeans, 
Befree, Familia, Baon, Elis, 
«Снежная Королева», 1001 
Dress, KARI, Ralf Ringer и др. 
«Из общего числа новых 
открытий и расширений при-

сутствия в fashion-сегменте 
более 60% пришлось на 
российские бренды. Между-
народные бренды тоже про-
должили развитие. Открылись 
новые магазины европейских 
брендов Tom Tailor, Mango, 
Weekend Max Mara и др. Свое 
присутствие в городе закре-
пили японский бренд UNIQLO, 
австралийский Quiksilver 
и турецкий Koton», – расска-
зывает Вероника Лежнева, 
директор департамента иссле-
дований компании «Colliers 
International Россия». 

Иван Починщиков, управ-
ляющий партнер компании 
IPG.Estate, говорит: «Уровень 
вакантных площадей по ито-
гам года составил 9% – около 
300 тыс. кв. м. При этом 
основное количество свобод-
ных площадей сосредоточено 
в морально устаревших объ-
ектах с плохой концепцией 
или неудачной локацией. 
Арендаторы находятся в поис-
ках помещений в качествен-
ных ТЦ». 
«Примечательно, что уровень 
вакансии в наиболее каче-

ственных торговых центрах 
остается низким, не превы-
шая 2%. Затишье следующего 
года с точки зрения открытия 
новых торгово-развлекатель-
ных центров приведет к ста-
билизации рынка», – говорит 
госпожа Лежнева. 
Господин Починщиков при 
этом отмечает, что если 
в 2015 году ставки аренды 
показали падение примерно 
на 10%, то по итогам 2016 
рост арендных ставок соста-
вил примерно 5%. По прогно-
зам экспертов, в 2017 ставки 
в качественных объектах 
будут расти, что отчасти будет 
вызвано отсутствием запуска 
новых проектов.

К основным событиям 
рынка торговой недвижи-
мости в последнем квартале 
2016 года эксперты Maris 
в ассоциации с CBRE относят 
несколько крупных сделок 
купли-продажи. Главная 
сделка – продажа ТРК «Аура» 
(Лахтинский пр., 85/2 А), 
новый собственник кото-
рого – ГК «БестЪ» – пред-
полагает превратить его 
в бизнес-центр. Компания 
IPG.Estate к ключевым собы-
тиям рынка торговой недви-
жимости также относит то, что 
федеральный продуктовый 
ритейлер «Лента» приобрел 
объекты финского оператора 
K-Ruoka.

Операторы адаптировались

Девелоперы смотрят 
в «окно возможностей»
Роман Русаков / Ушедший год стал одним из самых сложных периодов для рынка торговой 
недвижимости Петербурга, по причине минимального объема строительства торговых 
центров. Девелоперы стараются оптимизировать площади уже существующих торговых 
центров, а не начинать новое строительство. 

«Охта Молл» – крупнейший торговый центр, открытый в Петербурге в 2016 году
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мнение

Вероника Лежнева, директор департамента исследований 
компании «Colliers International Россия»:

– Строительство крупных торговых центров в текущих эконо-
мических реалиях по-прежнему остается ограниченным – на 

2017 год не заявлено ко вводу ни одного объекта. На начальном 
этапе строительства находится 4-я очередь ТРК «Заневский Каскад» компании 
«Адамант». В 2017 году в Приморском районе начнется строительство регио-
нального торгового центра «Голливуд» (ввод в эксплуатацию планируется на 
2019 год), а компания IKEA приступит к реализации своего третьего торгового 
комплекса «МЕГА IKEA» на юге города.
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Уважаемый Сергей Михайлович!

От имени коллектива Северо-Западного управления Федеральной службы по экологи-
ческому, технологическому и атомному надзору примите самые искренние поздравления 
с Днём рождения!

Ваша плодотворная деятельность, как человека государственного масштаба, облада-
ющего колоссальным управленческим опытом, умеющего принимать мудрые решения 
и брать на себя ответственность за исполнение стратегических планов развития региона, 
вызывает огромное уважение.

В этот праздничный день от всей души желаю Вам крепкого здоровья, огромного сча-
стья, семейного благополучия, тепла и уюта в Вашем доме!

Руководитель Северо-Западного управления Ростехнадзора Г. В. Слабиков

Уважаемый Сергей Михайлович!

Примите искренние поздравления с Днем Рождения!
Долгие годы Вы успешно решаете важнейшие задачи в области социально-экономи-

ческого развития Северо-Западного федерального округа и инвестиционных проектов, 
принимаете активное участие в жизни региона. Вы проявили себя как мудрый и чуткий 
руководитель, способный уверенно управлять сложнейшими процессами и добиваться 
поставленных целей.

В этот знаменательный день желаю Вам благополучия, здоровья, счастья и решимо-
сти для реализации самых смелых идей. Пусть личные и деловые качества будут и впредь 
помогать Вам в покорении новых вершин!

Координатор Ассоциации «Национальное объединение строителей» по Санкт-Петербургу 
А. И. Вахмистров

Уважаемый Сергей Михайлович!

Примите искренние поздравления с Днем рождения!
Пусть Ваш жизненный опыт и умения позволяют осуществлять задуманные проекты, 

а результаты Вашей деятельности станут предметом гордости. Желаю крепкого здоровья, 
а также успехов во всех делах и начинаниях! 

Координатор Ассоциации «Национальное объединение строителей» по Северо-Западу 
Г. И. Богачёв

24 января отмечает День рождения Сергей Михайлович Зимин, 
помощник полномочного представителя Президента 

Российской Федерации в Северо-Западном федеральном округе
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